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 Collège Léon BOUJOT  
Porto-Vecchio, Corse 



La genèse du projet 
  

Ce projet a commencé l'année dernière sous l'impulsion de l’équipe 
de Direction.  
 
Mme POURCIN-RODIAC pour les mathématiques, M.PISTONE et 
M.NASARELLI pour la technologie, Mme SCHAER pour la Physique-
chimie ont été les premiers enseignants à s’investir dans le projet et 
à engager les élèves dans la démarche. 
 
 

 

 



 
Depuis le projet n'a cessé de grandir!  

 

 
 
 
 
 
 
 
Maintenant une équipe de plus de quinze personnes (enseignants, personnel de direction , 
personnel administratif, agents, Vie scolaire…) accompagne une classe pilote:  
 
 

notre classe, la 3ème D,  
 

dans ce projet pour faire avancer tout notre collège. 
 
 

L’ équipe des professeurs est coordonnée par Mme POURCIN-RODIAC, professeure de 
mathématiques. 
 
Mme PHILIPPE-HENRIQUES pilote le projet pour l’établissement. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Organisation du projet 

 
Nous avons décidé de découper le projet en deux phases: 
 
- Premièrement, l'année dernière, nous sommes concentrés sur l'analyse de 
la situation en faisant un état des lieux détaillé.  
 
-Deuxièmement, nous recherchons des solutions aux problèmes existant et 
nous mettons en place une communication sur les écogestes. 



Partie I : L'état des lieux 

Quand on était en 4ème, avec les enseignants, la Direction, la gestionnaire 
et l’agent-chef, nous avons fait un diagnostic. Nous avons pu faire le tour 
de toutes les salles dans tous les bâtiments de l'établissement avec 
l’agent-chef et d’autres agents.  
 

Nous avons pu ainsi voir la chaudière à fioul de l'établissement, vérifier 
l'étanchéité des fenêtres et des portes, mesurer la consommation 
électrique de certains appareils électriques, ou encore voir le 
fonctionnement des dalles à LED avec détections de mouvement installées 
dans les couloirs. 



Partie I : L'état des lieux 

Nous avons aussi étudié les plans du collège pour voir sa superficie. 



Partie I : L'état des lieux 
Voici une partie des tableaux complétés: 

Confort d'été 

Oui : indiquer O 

Non : indiquer N 

Je ne sais pas : mettre un point d'interrogation ? 

204 202 105 107 109 

Rafraîchissement 

La pièce/zone est-elle rafraîchie/climatisée en période 
estivale ? 

non non non non non 

Si oui, indiquez dans la case correpondante le 
moyen utilisé : climatiseur, rafraîchissement, 
ventilateur 

non non non non non 

Si non, est-ce que des ventilateurs sont 
disponibles en cas de fortes chaleurs? 

non non non non non 

Comment vous semble la température ? 

Trop chaude non non 

Trop froide 

Agréable non non non 



Partie I : L'état des lieux 
Voici une partie des tableaux complétés: 

Période de chauffe 

Oui : indiquer O 

Non : indiquer N 

Je ne sais pas : mettre un point d'interrogation ? 

Salle : 108 Salle : CDI 204 103 8 

équipements de chauffe 

les radiateurs disposent-ils de robinets 
thermostatiques ? Ou la salle a-elle un thermostat ? 

non non non non non 

Si oui, à quel numéro est réglé le radiateur ? (ou à 
quelle température pour un thermostat ?) 

non non non 

Des chauffages d'appoints sont-ils utilisés ? non non non non oui 

Les radiateurs en marche sont-ils bien dégagés (pas 
d'objets dessus ou de meubles contre…) ? 

non oui non non oui 

Les radiateurs en marche sont-ils dépoussiérés 
(regarder entre le mur et le radiateur) 

oui oui oui oui oui 



Partie I : L'état des lieux 
Voici une partie des tableaux complétés: 

Usages et température 

Comment vous semble la température ? 

Trop 
chaud
e 

Trop 
froide 

Agréa
ble 

oui oui non non n
o
n 

Peut-on modifier la température nous-même ? non non non non n
o
n 

Indiquer la température de la pièce (mesure avec la 
sonde) 

23° 21° 

Etat des portes 

Y a-t-il des fuites d'air autour des portes donnant sur 
l'extérieur ? 

non non 

Les portes 
extérieures 
ferment-elles 
correctement 
? 

non oui 

Les occupants laissent-ils fermés les portes extérieures 
? 

oui oui 



Partie I : L'état des lieux 
 Voici une partie des tableaux complétés: 

Eclairage 

Oui : indiquer O 

Non : indiquer N 

Je ne sais pas : mettre un point d'interrogation ? 

Salle :204 Salle :01 salle :CDI Salle : 08 Salle :108 

Equipement 

Quel est le type d'éclairage de la pièce ? Ampoules, 
LED, néons… 

neon led led/ampoule neon neon 

Dans le cas où il y a des néons, sont-ils équipés de 
réflecteurs ? 

oui oui oui 

L'éclairage vous semble-t-il : 

Trop fort ? oui oui oui non 

Trop faible ? oui 

Y a-t-il des luminaires défectueux ? oui non oui oui non 

Si oui, combien ? 21 1 6 

L'éclairage/l'extinction de la lumière est-elle 
automatique ? 

non non non non non 



Partie I :  
L'état des lieux 

Une fois toutes les informations 
récupérées et les mesures faites dans 
les salles avec l’agent de labo, nous 
les avons compilées dans un cahier 
des charges en classe avec nos 
professeurs (en technologie, 
Physique-chimie et mathématiques). 



Partie II : Place aux actions! 
 

Notre plan est de respecter les trois piliers qui sont : 
- sobriété; 
- efficacité; 
- énergie renouvelable.  
 
 

Pour cela, par exemple, nous avons proposé à la Direction d’établissement 
de baisser le chauffage, de chauffer les salles seulement quand il y a des 
élèves qui les occupent, et nous avons donné l’idée de les chauffer sans 
fioul en utilisant l’électricité de panneaux solaires, par exemple. 
 

 



Partie II : Place aux actions! 

Nous avons travaillé avec l’association Primusole de Porto-Vecchio sur les 
écogestes. On a sélectionné une dizaine d’écogestes sur la réduction des 
dépenses énergétiques, le gaspillage alimentaire, les mobilités douces, le 
tri… 
 

Nous avons proposé des idées à la Direction et elles sont maintenant en 
place dans notre collège depuis juin pour que tout le monde en bénéficie:  

Les ordinateurs et les vidéo-projecteurs s’éteignent automatiquement le 
soir grâce à une programmation. 

Des autocollants sur les interrupteurs pour penser à éteindre. 
 Un régulateur de pression a été installé sur la chaudière            

(novembre 2022). 



Partie II : Place aux actions! 



Partie II : Place aux actions! 

 
Nos actions sont aussi nombreuses et variées! 
 
 

Nous avons créé des slogans sur les écogestes. Nous avons créé des 
affiches graphiques avec Mme ESTEVES en arts plastiques pour intégrer 
nos slogans. 
Nos slogans sont traduits en anglais, italien, espagnol et en corse avec 
l’aide de nos professeurs de langues. 
 
 
 

La mairie de Porto-Vecchio va mettre nos affiches et les slogans 
sur son site. 



Partie II : Place aux actions! 
 

 
Les écodélégués ont ajouté des idées d’écogestes. Ils se chargent de 
l’affichage dans le collège avec les affiches et slogans créés. Ils vont 
expliquer les écogestes dans leur classe. 
 
 

Les affiches avec slogans sur les écogestes pour la réduction des dépenses 
énergétiques sont mises en ligne sur l’espace LEIA pour les familles et 
tous les élèves. 
 



Partie II : Place aux actions! 

Une affiche écogeste 



Partie II : Place aux actions! 
 

 

 

 

 

 

 

Une affiche écogeste 



Partie II : Place aux actions! 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                            

                              Une affiche écogeste 



Partie II : Place aux actions! 
 

 

 

 

 

 

 

 

                                     Une affiche écogeste 



Partie II : Place aux actions! 
 

 

 

 

 

 

 

 

                                           Une affiche écogeste 



Partie II : Place aux actions! 

En plus de tout ça, le contenu des cours est adapté comme par exemple 
en français où nous avons fait des ateliers d'écriture sur la protection de 
l’environnement : transition énergétique, sobriété énergétique, écogestes 
du quotidien… On a écrit des poèmes et des discours engagés à la 
manière de Victor HUGO. 
Ou encore en SVT avec un travail sur le changement climatique, l'influence 
de l'Homme sur celui-ci ainsi que son impact sur son 
écosystème, recherches de stratégies pour réduire l’empreinte carbone…  







Partie II : Place aux actions! 

Nous avons créé une musique avec notre professeur en cours avec des percussions.  
On a travaillé avec des instruments de récupération: des bouteilles, des tonneaux, des 
caisses, etc… Notre musique s’appelle la Batucada DD des 3D! 
 
Nous sommes en train de créer un clip avec notre musique et nos slogans sur les 
écogestes pour réduire les dépenses énergétiques.  
Les élèves du Cinéclub nous aident pour le montage. 
 
Nous présenterons tout notre travail lors de la fête de la Nature à la médiathèque 
L’Animu à Porto-Vecchio: les affiches et les slogans seront exposés sur des toiles en 
grand format, le clip sur les écogestes sera diffusé en boucle. 

 

 



Partie II : Place aux actions! 

 

 

 



Partie II : Place aux actions! 

En Histoire-géographie, nous participons à « PLANETE PRECIEUSE : mon 
territoire en jeu » de l' association A Rinascita avec le CPIE de Corte et 
M.PIERAGGI, de l’Office de l’Environnement de Corse pour aborder les 
problématiques du développement durable à travers diverses 
thématiques comme le bien-être, le paysage, les ressources et 
l’aménagement du territoire.  
 
Nous allons visiter le chantier de réaménagement du port de Porto-
Vecchio pour les travaux avec des questions sur les choix de  
construction, d’énergie, etc… 



Partie II : Place aux actions! 

Mathématiques 
Mme POURCIN-RODIAC 

Physique-chimie 
Mme SCHAER 

Mme ZINCK 

Technologie 
M.NASARELLI 

M.PISTONE 

Arts plastiques 
Mme ESTEVES 

Education musicale 
M.FILLY 

SVT 
Mme GARNIER 

Français 
Mme Insergueix 

Langues vivantes 
Mme SANNA Mme TAFANI 

 Mme BENEDETTI M.GUERRA 

Histoire-géographie 
Mme BARLAM 



Partie II : Place aux actions! 

Nous avons rencontré des étudiants et des membres de la direction de l' école 
d’ingénieurs Paoli Tech, université de Corte, pour discuter d'étude de performance 
énergétique, de la sobriété énergétique, … des formations mention énergétique ou  
options Smart Grids et Smart Buildings.  
 
 
 
 

 



Partie II : Place aux actions! 

Nous avons rencontré des chercheurs de l’université Guillaume PIGELET 
et David OUVRARD qui nous ont présenté la plateforme Myrte et  la plateforme Paglia 
Orba à Ajaccio. Nous avons discuté de la façon de stocker l'énergie solaire dans une 
pile à hydrogène. 
 
 
 
 
 

 

 



Partie II : Place aux actions! 

Nous avons participé à l’événement digital FOR INDUSTRIE, dans la suite de l’Usine 
extraordinaire, porté par l’association Industries Méditerranée, EDF et l’IUMM. 
Des visios étaient organisées avec 
Romain VANNI, ingénieur d’études à la DIPDE (parcours Energie et environnement) ;  
Jean-Marie LE GOFF, responsable Dalkia des services déployant les objets connectés qui assurent le suivi de la 
performance énergétique d’installations ; 
Lidwine RUGGIERI, analyste des performances énergétiques au sein de Dalkia,  
responsable des configurateurs des automates de la région Méditerranée. 

 
 
 
 
 

 

 



Partie II : Place aux actions! 

D'autres choses sont prévues mais n'ont malheureusement pas encore pu 
aboutir tels que  

la visite de l’entreprise CORSICA SOLE (conception et fabrication de 
panneaux solaires) car on était inscrits à la Semaine de l’Industrie,   

la visite de l’entreprise CORSTYRENE (éco-construction de bâtiments) 
pendant la Semaine Relation École Entreprise.   
 

 La directrice de Solertia Ingénierie Ajaccio nous expliquera comment se 
définit un plan d’action énergétique, et nous présenter  
les métiers techniques qui sont présents dans son entreprise. 
 

 



Conclusion 

 Nous avons travaillé sur beaucoup de sujets. Nous avons découvert beaucoup de choses. 
Par exemple, des panneaux solaires associé à une pile à hydrogène semblent être une 
solution d'avenir pour les bâtiments publics. En effet, en plus de produire de l'électricité, ce 
système permet de produire de la chaleur, idéal pour chauffer une salle de classe ! 
 
Nous allons continuer de mener le plus possible d'actions de sensibilisation aux écogestes. 
 
Nous sommes cependant bloqués dans l'analyse des bâtiments. En effet, une analyse 
énergétique est nécessaire et cela a un coût, un coût trop important pour les fonds de 
l'établissement. Nous sommes à la recherche d'un financement, la Direction a  
demandé l’intervention de la Collectivité de Corse pour nous aider. 
 

                                                   Les Troisièmes D 


